

○基本的人権の成立 (p13)

人権　・人間が生まれながらにして持っている、人間らしく生きる権利。自由・平等の権利。

この考え方は、市民革命の際に打ち出された人権宣言によって確立された。

☆市民革命　・お金持ちの平民（上流階級）が王や支配国を武力で倒し、自分たちを中心の政治体制に変革すること

イギリス：ピューリタン革命（1649）、名誉革命（1688）→権利章典

王に対して、議会の地位や言論の自由などを認めさせた。

アメリカ：（ ）戦争（1776）→アメリカ独立宣言
「…すべての人は平等に造られ・生命・自由および幸福の追求の…」

cf J.ロックの思想にある「抵抗権」も明記

フランス：（ ）（1789）→フランス人権宣言

「人は、自由かつ権利において平等なもの…」

cf、所有権の保障・権力分立 etc. も明記



その後、世界中の国々がこれらの原理を取り入れ、憲法を制定して国民の基本的人権を保障

→しかし、近代化が遅れた国では人権保障が十分でなかったケースも

ex プロイセン憲法（ドイツ）、大日本帝国憲法 or 明治憲法（日本）etc.

問1 人権は誰も奪うことができるとされる権利である。なぜだろうか。

問2 人権=人間らしく生きる権利は、市民革命によって確立した。ということは革命が起る以前は、人権が十分に守られなかつたということでもある。市民革命以前に人権をおびやかしていたのは、どのような人だろうか。

○人権保障の広がり (p14)

人権=人間らしく生きる権利であるが、「人間らしく生きる」ということも時代によつて変わつていく。

1. 19世紀（今から約200年前）の人権：

「人権」が確立して間もない時期。「精神の自由」・「身体の自由」・「経済の自由」この3つの自由（まとめて自由権という）が保障されている状態が「人間らしく生きること」であった。

精神の自由・特定の思想や宗教などを強制されない・個人の信念などを否定されない・言いたいことがいえるetc.
身体の自由・理由もなく身柄を拘束されたり、自由や命を奪われない・拷問や残虐な刑に処せられないetc.
経済の自由・職業選択の自由・住居移転の自由・財産権の保護 etc.

問 北朝鮮などでは、今でも自由権が保障されていないかもしれない。我々の自由権を奪うのは、どのような人々なのだろうか。
この権利を（ ）もしくは生存権といいう。

2. 20世紀（今から約100年前）の人権：
経済が大きく発達した時期。激しい販売競争が起こり、勝った大富豪、負けたら失業者。負けた者は生活ができないなくなるほど貧しい状態。「勝つも負けるも自分の努力したい。生活ができるくなるのもその人の責任。」でいいのか?
→負ける人は必ず出る。国が生活できなくなつた人をなんとかするべきではないのか。
→我々国民は、国に対して生活の保障を求める権利がある。だつて「人間らしく生きる権利」=人権を誰もが持つているから。この権利を（ ）もしくは生存権といいう。

この権利をいち早く保障したのが1919年にドイツで制定された（ ）憲法である。1946年制定の日本国憲法でも第25条で「すべて国民は、健康で文化的な最低限度の生活を営む権利を有する」として生存権を保障している。

問 19世紀には国家にひどいことをされず、自由でいられることが「人間らしく生きられる」ということであった。
しかし20世紀になると、それだけでは生きていけなくなつた。なぜだろうか。

5／13課題 選択A 政治経済 予習プリント その4

○人権の国際保障 (p15)

1945年(昭和20年)、ドイツ・日本の無条件降伏により第2次世界大戦終結。

→ 大戦のあまりにも悲惨な人権侵害に対する反省から、人権を国際的にも保障しようとする取り組みが始まった。
※当時、人権を保障する憲法を持っていたのは、ごく一部の先進国だけだった。

↓
世界人権宣言 (1948) …世界すべての国の人々が人権を持つことを宣言 ←国際平和のために絶対必要！
↓

() (1966) …世界人権宣言を具体化し、法的拘束力（従わなければ処罰する力）を持たせた
↓

さまざまな人権に関する国際条約がつくられる

ex 人種差別撤廃条約、女子差別撤廃条約(1979)、子どもの権利条約(1989)、障害者権利条約(2006).etc.

問1 日本もこれらの国際条約を結んでいる。

(1) 男女雇用機会均等法が1985年に制定された。これは就職採用の際、女子だからという差別を一切してはならないというものである。それ以前は「君は女性だから、採用はきびしいよ。」などとあからさまに言わることもしばしばだった。現在それをやった企業は処罰の対象になる。この法律は、上にあげた国際条約のうち、どれの影響を最も強く受けているのか、書きなさい。()

(2) しばしば諸君は「先生、これは体罰だ、訴えてやる。」などということがある。これも、上にあげた条約を日本が結んで以来のことである。条約名を書きなさい。()

問2 なぜ国際的に人権がさけばれるようになったのだろうか。上に書いてあることをよく読んで考えよう。

○民主主義の発展 (p18)

市民革命は、お金持ち(ブルジョアジー)が王を倒したもの →王に代わって議会で政治をしたのもブルジョアジー。
↓

やがて、貧しい人々を含むすべての人に選挙権を与える、という運動がおこる。これをチャーティスト運動といいう。
↓

数回の改正後、すべての人に選挙権が与えられる。議会が全国民の代表機関となる。これを議会制民主政治といいう。

cf 制限選挙 …条件に合う者（一部のお金持ち）にのみ選挙権が与えられる。

普通選挙 …一定の年令に達したすべての国民に選挙権が与えられる。ちなみに20世紀中頃までは、女性は政治に参加しないというのが国際常識であったため、男子のみ全員に与えられていた。これを()という。

問1 (1) 現在、日本ではどのような人に選挙権が与えられているのだろうか。

(2) これは制限選挙だろうか、普通選挙だろうか。()

問2 若者が選舉に行かないということがしばしば話題になる。

(1) 政治家は、君たち若者のいうことを親身になって聞いてくれる。なぜだろうか。

(2) しかし、若者の要望よりも高齢者の要望の方を、政治家が重視するのはなぜだろうか。

問3 「選舉に行くのがめんどくさい。」として我々が選挙権を放棄(ほうき)したらどうなるだろうか。

5／13課題 選択A 政治経済 予習プリント その5 おもて

○民主制の二つの型（p18）

直接民主制 ①・国民が政治に直接参加。国民全員による会議。

間接民主制 ②・国民が選んだ代表による政治。中心となる場所は（ ）。なので議会制民主主義という。

現在我が国は、間接民主制を採用している。ここで大切なのが、よい代表（議員）を選ぶと言うことだ。
そのため（ ）こそが我が国の政治の基礎であり、重要な権利であるといえる。

問 直接民主制が最もよい方法であるが、我が国が間接民主制を採用しているのはなぜだろう。

○議会制民主主義の三つの原理（p19）

1. 国民代表の原理
議会（国会）は国民全体の意思を代表する機関 →一部の人々の利害を代表する者ではない

そうした前提のもとで、議会は国家の最高機関となっている。

2. 督議の原理

議会の公開の場で与党と野党が話し合いを重ね、最も多くの国民に支持されるような結論を見出す。
※与党 ①政権を担当する政党。大統領や首相 etc.がこの政党から出される。

野党 ②政権を担当していない、与党と対立する政党。

3. 監督の原理

議会の決定 →行政が実行 →行政が公正に行われているか、議会が厳重にチェック
日本で言えば、国会で決定されたことを内閣が実行する。国会でよく安倍総理が追及されたりしてますね。

問 国会、特に衆議院で最も重要なのが予算である。年間150回開かれる国会の、多くがこれにさかれる。焦点は、自分を当選させてくれた地元に、いかに多くの予算を持つてこれるか。これができれば、次の選挙も安心。議会は首相を選んだわけだから、当然選んだ責任がある。なので、議会と内閣は連帯責任を国民に対して負う。
しかしこれは、上にあげた原理に反する部分がある。なぜなら地元の人にとって都合のいいことは、日本全体からみて良いとは限らないからだ。というわけで、この現状は3つの原理のうち、どれに反しているだろうか。

○議院内閣制（p20）

イギリスで発達。日本でも採用。立法機関である議会が、行政機関の長である内閣総理大臣を指名する制度。
議会は首相を選んだわけだから、当然選んだ責任がある。なので、議会と内閣は連帯責任を国民に対して負う。
→ 立法機関＝（ ）と行政機関＝（ ）が完全に分離しておらず、密接な関係にある。

（議院内閣制における三権分立）

議会→内閣	：（ ）	案の提出	・内閣総理大臣をやめさせることができる！
内閣→議会	：（ ）	の解散権	・衆議院議員をやめさせることができる！
裁判所→内閣	：違憲行政審査権		・内閣による行政が憲法に違反している場合、無効にできる！
裁判所→議会	：（ ）		・議会でつくられた法律が憲法に違反している場合、無効にできる！
議会→裁判所	：（ ）	裁判	・裁判官が違反行為をしたとき、国会で裁判することができます
内閣→裁判所	：最高裁判事の指名		・裁判官を内閣が指名する（任命するのは天皇）

問1 我が国で内閣総理大臣（首相）を選ぶのは誰ですか。（ ）

問2 日本の議会＝国会は、なぜ衆議院と参議院の2つあるのだろうか。

○大統領制（p 21）

5／13 課題 選択 A 政治経済 予習プリント その5 うち

アメリカ合衆国を例にしよう。

立法機関の議会議員も、行政機関のトップである（ ）も、それぞれ別々に国民から選挙によって選ばれる制度。議院内閣制にくらべ、立法権・行政権・司法権が明確に分立しているといえる。

ちなみに、アメリカの議会は上院と下院の2院制である。（ ）党と（ ）党の2大政党制で、交互に政権を担当することが多く、前者はオバマ前大統領、後者はトランプ大統領を出している。

（大統領制における三権分立）

- | | |
|----------|---|
| 大統領→連邦議会 | ：（ ）…議会が可決した法案を拒否できる！ |
| | （ ）送付…議会に自分の要望を突きつけることができる |
| 連邦議会→大統領 | ：（ ）の承認・上級公務員の任命同意 |
| 連邦裁判所→議会 | ：違憲法令審査権 大統領→連邦裁判所：裁判官・長官の任命 議会→連邦裁判所：弾劾裁判権 |

☆アメリカ合衆国において各州は、「独立国」であるという意識が強く、それぞれが独自に憲法・法律・軍隊（！）を持つ。そのため、合衆国全体をまとめる憲法や議会・政府にはすべて“連邦”という名称がつく。

問 1 議院内閣制にくらべると、どのような長所があるだろうか。

問 2 議院内閣制にくらべると、どのような短所があるだろうか。

○社会主義国 の政治体制（p 22）

- | | |
|------|--|
| 社会主義 | …（ ）が計画的に管理する体制。（ ）党がすべての権限を握り、すべての面で政府を「指導」する（一党独裁、権力集中制）。 |
| ソ連 | …（ ）革命により誕生した史上初の社会主義国。（ ）年崩壊。現在は（ ）連邦と名乗り、資本主義体制の国となった。世界9位の経済大国であり、アメリカと並ぶ最大の核保有国。 |

中国 …（ ）により1949年成立。現存する最大の社会主義国。

全国人民代表大会（全人代）などは開催されではいるが、基本的に（ ）党による独裁。あらゆる政治活動は党の指導が入る。現実的に、13億の国民を動かすのはたったの7人。しかも今はその中でも習近平国家主席が圧倒的な力を持ち、ほぼ独裁的な立場で指導している。改革市場経済により、現在世界第（ ）位の経済大国に成長

※他には北朝鮮・ベトナム・ラオス・キューバがある。

問 社会主義は、独裁的な統治になることが多いが、それはどのような「タテマエ」によるものなのだろうか。

○アジア諸国 の動向（p 23）

第二次世界大戦後、独立した国々 …植民地時代のダメージが大きく、貧困国が多い。
→ 軍事独裁や一党独裁が多い →経済開発も権力集中型＝（ ）…人権無視・非民主的

○イスラーム諸国 の政治制度（p 24）

イスラム教 …8世紀（今から1300年前）にムハンマドにより成立。神アッラーへの絶対服従を説く。聖典「クルアーン（コーラン）」。西アジア地域一帯は、イスラエルを除き、すべての国で信仰される（「イスラム圏」とも呼ばれる）。日常生活・政治まですべてアッラーの教えに従うこと要求 →1300年前の教えをそのまま守るのは困難 →どの程度イスラム教の教えに従うのかは、国によつてまちまち →さまざまな政治体制
※イスラム原理主義 …昔ながらのイスラムの教えに忠実な社会作りをめざす。サウジアラビア・イラン etc.

問 1 イスラム教の国々が、政治体制がさまざまのはなぜだろう。

問 2 イスラム原理主義の国が、しばしばアメリカなどと対立するのはなぜだろう。

問 3 イスラム教の国々は、我々日本にとって重要な存在であるのはなぜだろう。